

Incendios: una de cada tres personas se siente preparada

GRAN VALPARAÍSO. Corporación Ciudades presentó los resultados de una consulta que revela escasez de información y falta de liderazgos vecinales.

Claudio Ramírez
 cramirez@mercuriovalpo.cl

Una asimetría entre la vulnerabilidad que tiene la zona frente a los incendios y el grado de preparación de la comunidad para enfrentarlos, es una de las principales conclusiones que arrojaron los resultados de la Consulta Ciudadana “Ciudades y comunidades resilientes a incendios” que realizó en el Gran Valparaíso la Corporación Ciudades.

“Los resultados de la consulta dan cuenta de que se debe fortalecer el vínculo de la institucionalidad con la ciudadanía ante la ocurrencia de nuevos y más graves episodios a raíz del cambio climático”, comentó el director de la Corporación, Martín Andrade, quien expuso las cifras derivadas de la encuesta en el marco del ciclo “Construyendo Región 2024”, de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Valparaíso, el que abordó los avances y tareas pendientes tras el megaincendio de febrero pasado.

Entre los hallazgos de la consulta se constató que sólo el 31% de los encuestados dijo sentirse preparado para reaccionar de manera correcta ante un incendio, mientras que un 34% reconoció que no lo está. El resto mencionó que sólo lo estaba “un poco”.

Asimismo, un 89% de los participantes afirmó no haber recibido apoyo o información suficiente de organismos públicos para prepararse frente a una emergencia por incendio, y la mayoría también dijo tener un nivel medio bajo de prepa-

10.000
 viviendas han sido destruidas en la región por siniestros ocurridos en la última década.

18%
 de los consultados dijo conocer a un líder encargado de guiar a la comunidad en caso de emergencia.



ANDRADE DESTACÓ LO VULNERABLE QUE SE ENCUENTRA EL PAÍS ANTE EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO.

“Aquí hay un desafío gigantesco en relación a cómo apoyamos a los liderazgos locales”.

Martín Andrade
 Director Corporación Ciudades

“Una infraestructura resiliente y una planificación territorial bien estructurada son esenciales”.

Andrés Polanco
 Vicepdt. CChC Valparaíso

ración frente a una situación de este tipo.

En tanto, sólo un 18% manifestó conocer a un líder vecinal encargado de guiar a la comunidad ante la ocurrencia de estos siniestros.

“Aquí hay un desafío gigantesco con relación a cómo apoyamos a los liderazgos locales, a las organizaciones del mundo civil, porque efectivamente la información no está llegando a las personas. Y en ese aspecto probablemente es donde más desafíos tenemos”, comentó Andrade, subrayando que “la experiencia nacional e internacional nos dice que los líderes locales son los que pue-

den hacer la diferencia en el actuar de una buena o mala forma”.

PLANIFICACIÓN

Por otra parte, el 66% de los encuestados consideró que una planificación urbana eficiente es fundamental para prevenir la propagación de incendios y reducir sus impactos. Al respecto, el estudio también identificó diez principios fundamentales para aumentar la resiliencia de las ciudades frente a incendios.

Esto, tomando en cuenta varios factores como el hecho que el 60% de los incendios que ocurren en el país se producen en la zona de interfaz urbano-rural, área que agrupa al 80% de la población.

Entre estos principios se cuenta el integrar en los planes de desarrollo territorial las áreas de riesgo en zonas de interfaz urbano-rural, como terrenos forestales y agrícolas; incorporar estudios sobre corrientes de viento en los instrumentos de planificación territorial para identificar zonas propensas a incendios; y fomentar planes anuales de manejo de vegetación en espacios públicos y predios de alto riesgo.

“La ley general de urbanismo y construcción ni siquiera menciona el tema de los incendios, los planes de ordena-

Debe marcar un antes y un después

● A juicio de Martín Andrade, el megaincendio de febrero debe generar lecciones y aplicarlas. “El terremoto de 2010 marcó un antes y un después en la planificación urbana con muchos cambios que se han ido perfeccionando en el tiempo, y debiésemos hacer lo mismo respecto a nuestra resiliencia en relación a los incendios forestales”, dijo, agregando que toda la gran infraestructura que se construye en el Gran Valparaíso y la región debiese considerar ese factor.

miento territorial hoy son más bien indicativos respecto a áreas de desarrollo, pero no definen dónde se puede o no construir”, remarcó.

Por su parte el vicepresidente de la CChC Valparaíso, Andrés Polanco, manifestó que “como gremio, entendemos que una infraestructura resiliente y una planificación territorial bien estructurada son esenciales para proteger nuestras comunidades y mitigar riesgos”.

Por último, resaltó el rol de la planificación urbana y la importancia del trabajo conjunto en la región para mitigar riesgos y prevenir desastres. **CS**